

ГИБРИДНЫЕ ВОЙНЫ И НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

М. Г. Петрушков

Российско-Таджикский (Славянский) университет, Душанбе (Таджикистан)

В. П. Шалаев

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Введение. Наступивший XXI век принес с собой всем странам мира новые вызовы и новые угрозы, такие как гибридные войны, пришедшие на смену войнам, вооруженным конфликтам и боестолкновениям в классическом их понимании. Актуальность сформулированной темы состоит в реальных угрозах государствам и народам, имеющим собственную историю и культуру, стремящимся сохранить культурно-цивилизационную индивидуальность и оригинальную историческую миссию в системе современного общечеловеческого мироустройства. Гибридные войны становятся важным фактором конструирования сознания населения и управления его поведением в интересах внешних геополитических игроков.

Методы. Ключевыми методами исследования выступили исторический, логический, системный и синергетический подходы, позволившие повысить философскую обоснованность, рациональную верификацию и всесторонность сформулированных в статье целей, задач и выводов.

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. В центре внимания участников гибридных войн – сознание населения, его мировоззренческое содержание, его конструирование и использование во внешних целях. Базовыми инструментами такого конструирования выступают психологические и социологические закономерности и способы влияния на человека. В отличие от захвата и подчинения определенных территорий противника (как это происходило ранее), основным фокусом гибридных войн становится генеральная совокупность индивидов, проживающих в том или ином государстве, на психоэмоциональный, ценностный, мировоззренческий, морально-этический, духовный и другие уровни которых направлено информационное, кибернетическое, экономическое, пропагандистское, идеологическое и иные виды воздействия внешних и внутренних (пятые колонны) деструктивных сил в целях создания лояльности и перформатирования «культурного кода», «культурной идентичности» социума в интересах государства-агрессора.

Заключение. Перековка, трансформация «культурного кода» и «культурной идентичности» народов в современном глобализованном мире борьбы различных проектов доминирования цивилизаций становятся важным моментом выработки адекватной защитной политики различных культурно-цивилизационных общностей и связанных с ними стран и народов, в том числе и современной России.

Ключевые слова: гибридная война; мягкая сила; доктрина; стратегия; конвергентные СМИ; информационное противостояние; Русский мир; русскоязычное зарубежье.

Список литературы

1. The Military Balance 2015 / IISS. London: Taylor & Francis, 2015.
2. Свечин А.А. Стратегия. Москва-Ленинград: Государственное военное издательство, 1926.
3. Домнин И.В. От Первой мировой до «Третьей Всемировой». Жизненный путь Генерального штаба полковника Е. Э. Месснера // Хочешь мира, победи мятежевойну! Творческое наследие Е. Э. Месснера / отв. за выпуск И. В. Домнин. Москва: Военный университет, Русский путь, 2005. Т. 21. 696 с.
4. Об утверждении Доктрины информационной безопасности Российской Федерации: указ Президента РФ от 05.12.2016 № 646 // Официальный сайт Президента России. Режим доступа: <http://www.kremlin.ru/acts/bank/41460>.

5. О Стратегии развития информационного общества в Российской Федерации на 2017-2030 годы: указ Президента РФ от 09.05.2017 № 203 // Официальный сайт Президента России. Режим доступа: <http://www.kremlin.ru/acts/bank/41919>.

6. Герасимов В.В. Ценность науки в предвидении // Военно-промышленный курьер: еженедельная газета. Москва, 2013. Т. 476, № 8. 27 февраля.

7. Шалаев В.П. Мировоззренческо-образовательная западофикация как технология глобализации и угроза национальной безопасности России (философский анализ) // Socio Time / Социальное время. 2015. № 1. С. 57-71.

8. Шалаев В.П. Глобализация как западофикация и колонизация мира и эпилог западной оси мировой истории // Socio Time / Социальное время. 2015. № 2. С. 50-59.

9. Шалаева С.Л., Шалаев В.П. Либеральная (псевдолиберальная) культура как фактор глобальной западофикации и глобального управления // Socio Time / Социальное время. 2015. № 2. С. 112-122.

10. Шалаев В.П. Осторожно, мутация: человек и общество перед вызовами глобализации, западофикации и потребления: противоречия нарастают // Socio Time / Социальное время. 2015. № 3. С. 48-57.

Авторская справка

ПЕТРУШКОВ Михаил Георгиевич, преподаватель, факультет русской филологии, журналистики и медиатехнологий, Российско-Таджикский (Славянский) университет, Душанбе, Таджикистан. E-mail: M.G.Petrushkov@yandex.ru.

ШАЛАЕВ Владимир Павлович, доктор философских наук, профессор, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия. E-mail: shalaevp@volgatech.net.

UDC 140.8

DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.37

HYBRID WARS AND NATIONAL SECURITY OF THE RUSSIAN FEDERATION

M. G. Petrushkov

Russian-Tajik (Slavonic) University, Dushanbe (Tajikistan)

V. P. Shalaev

Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia)

Introduction. The come XXI century brought itself new calls to all countries of the world and new threats, such as the hybrid wars which succeeded wars, armed conflicts and clashes in their classical understanding. Relevance of the formulated subject consists in real threats to the countries to the states and the people having own history and culture seeking to keep cultural and civilization identity and original historical mission in system of a modern universal world order. Hybrid wars become an important factor of designing of consciousness of the population and management of his behavior in interests of external geopolitical players.

Research methods. As key methods of research the historical, logical, system and synergetic approaches which allowed to increase philosophical validity, rational verification and the comprehensiveness formulated in article of the purposes, tasks and conclusions acted.

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. In the center of attention of hybrid wars - consciousness of the population, its world outlook contents, its designing and use in the external purposes. Consciousness of the population of the countries and its world outlook contents in the center of attention of processes of its designing and use in the external purposes. As basic instruments of such designing psychological and sociological regularities and ways of influence on the person act. Unlike capture and submission of certain territories of the opponent (as it occurred earlier), population of the individuals living in this or that state on psycho-emotional, valuable, world outlook, moral and ethical, spiritual and other levels which it is directed information, cybernetic, economic, propaganda, ideological and other types of influence external and internal (the fifth columns) destructive forces for creation of

loyalty and reformatting of "a cultural code", "cultural identity" of society in interests of the state aggressor becomes the main focus of hybrid wars.

Conclusion. Reforging, transformation of "a cultural code" and "cultural identity" of the people in the modern globalized world of fight of various projects of domination of civilizations, become an important point of development of adequate protective policy of various cultural and civilization communities and the related countries and the people, including modern Russia.

Keywords: Hybrid warfare; soft power; doctrine, strategy; convergent media; information confrontation; Russian world; Russian-speaking foreign.

References

1. The Military Balance 2015 / IISS, London: Taylor & Francis, 2015.
2. Svechin A.A. Strategija [Strategy], Moscow-Leningrad: Gosudarstvennoe voennoe izdatel'stvo [State military publishing house], 1926, p. 9.
3. Domnin I.V. Ot Pervoj mirovoj do "Tret'ej Vsemirnoj". Zhiznennyj put' General'nogo shtaba polkovnika E. `E. Messnera [From World War I to "Third World." Life path of the General Staff Colonel E. E. Messner], *Hochesh' mira, pobedi mjatezhevoju! Tvorcheskoe nasledie E. `E. Messnera* [Want peace, win the rebellion! Creative legacy of E. E. Messner], Moscow: Voennyj universitet, Russkij put' [Military University, Russian Way], 2005, Vol. 21, 696 p.
4. Ob utverzhenii Doktriny informacionnoj bezopasnosti Rossijskoj Federatsii [On Approval of the Doctrine of Information Security of the Russian Federation, decree of the President of the Russian Federation No. 646 of 05.12.2016], *Ofitsial'nyj sajt Prezidenta Rossii* [Official Website of the President of Russia]. Available at: <http://www.kremlin.ru/acts/bank/41460>.
5. O Strategii razvitija informacionnogo obščestva v Rossijskoj Federatsii na 2017-2030 gody [About the Development strategy of information society in the Russian Federation for 2017-2030, decree of the Russian President of 09.05.2017 No. 203], *Ofitsial'nyj sajt Prezidenta Rossii* [Official Website of the President of Russia]. Available at: <http://www.kremlin.ru/acts/bank/41919>.
6. Gerasimov V.V. Tsennost' nauki v predvidenii [The value of science in foresight], *Voennopromyshlennyj kur'er: ezhenedel'naja gazeta* [Military-industrial courier: weekly newspaper], Moscow, 2013, Vol. 476, No. 8, February 27.
7. Shalaev V.P. Mirovozzrenchesko-obrazovatel'naja zapadofikatsija kak tehnologija globalizatsii i ugroza natsional'noj bezopasnosti Rossii (filosofskij analiz) [Worldview and Educational Westernization as a Technology of Globalization and a Threat to Russia's National Security (Philosophical Analysis)], *Socio Time / Sotsial'noe vremja* [SocioTime / Social time], 2015, No. 1, pp. 57-71.
8. Shalaev V.P. Globalizatsija kak zapadofikatsija i kolonizatsija mira i `epilog zapadnoj osi mirovoj istorii [Globalization as the Westernization and Colonization of the World and the Epilogue of the Western Axis of World History], *Socio Time / Sotsial'noe vremja* [SocioTime / Social time], 2015, No. 2, pp. 50-59.
9. Shalaeva S.L., Shalaev V.P. Liberal'naja (psevdoliberal'naja) kul'tura kak faktor global'noj zapadofikatsii i global'nogo upravlenija [Liberal (pseudo-liberal) culture as a factor in global westernization and global governance], *Socio Time / Sotsial'noe vremja* [SocioTime / Social time], 2015, No. 2, pp. 112-122.
10. Shalaev V.P. Ostorozhno, mutatsija: chelovek i obščestvo pered vyzovami globalizatsii, zapadofikatsii i potreblenija: protivorechija narastajut [Careful, mutation: man and society face the challenges of globalization, West certification and consumption: contradictions are growing], *Socio Time / Sotsial'noe vremja* [SocioTime / Social time], 2015, No. 3, pp. 48-57.

Author's Bio

PETRUSHKOV Mikhail Georgievich, teacher, Faculty of Russian Philology, Journalism and Media Technologies, Russian-Tajik (Slavonic) University, Dushanbe, Tajikistan. E-mail: M.G.Petrushkov@yandex.ru.

SHALAYEV Vladimir Pavlovich, Doctor of Philosophical Sciences, Professor, Dean of the Faculty of Social Technologies, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: shalaevvp@Volgatech.net.

Библиографическая ссылка

Петрушков М. Г., Шалаев В. П. Гибридные войны и национальная безопасность Российской Федерации // Socio Time / Социальное время. – 2019. – № 4(20). – С. 37-47. – DOI: 10.25686/2410-0773.2019.4.37

